2.8 Gobiernos locales y regionales (GLR)/Sector municipal

Finalidad del informe: Presentar información sobre las principales novedades y medidas adoptadas en el sector desde la 165.ª reunión del Consejo Ejecutivo e informar a las afiliadas sobre los próximos pasos, las prioridades y las medidas del sector de los GLR de la ISP.

Relacionado con: Sección 6. Lucha contra la privatización y fomento de los servicios públicos de calidad y 7.3 Gobiernos locales y regionales (GLR), <u>Programa de acción de la ISP 2023-2028: El pueblo por encima del lucro en un mundo de crisis múltiples; <u>Plan de Acción 2022-2027 de la Red Mundial de GLR de la ISP: Construir el futuro de los servicios públicos locales y su resumen.</u></u>

Antecedentes: La ISP trabaja para construir una identidad global cohesionada, visibilidad y fuerza para el sector de los GLR y los municipios. Su objetivo consiste en: afrontar las dificultades detectadas y compartidas por las afiliadas del sector de los GLR/Municipios de todo el mundo; influir en la política mundial pertinente y entablar un diálogo con los empleadores del sector; y realizar actividades específicas de investigación y promoción en el sector. La ISP apoya las redes sindicales regionales y mundiales de los GLR/Municipios y fomenta el diálogo con lxs aliadxs y organismos internacionales pertinentes. La ISP convoca una Red Mundial de la ISP para los GLR/municipios, que es el foro político interregional para todas las afiliadas de la ISP que representan a lxs trabajadores del sector, con el fin de compartir las dificultades, promover las prioridades comunes, crear capacidades y posibilitar actuaciones conjuntas.

Debate:

- 1. Creación y desarrollo de políticas mundiales en el sector de los GLR/municipios

 Con el fin de impulsar la proactividad y la apropiación del Programa de Acción general y sectorial de
 la ISP por parte de los sindicatos de los GLR, la ISP celebró dos sesiones virtuales informales e
 idénticas del Grupo de Trabajo de la Red Mundial de Gobiernos Locales y Regionales en
 diferentes zonas horarias para permitir la máxima participación:
 - Sesión (1): 24 de junio de 2024 11:00 13:30 CET EN y FR
 - Sesión (2): 28 de junio de 2024 13:00 15:30 CET EN y ES

El Grupo de Trabajo de la Red Mundial de GLR está abierto a todas las afiliadas del sector de los GLR de la ISP y al personal regional de la ISP que deseen promover los programas de acción mundial y sectorial de la ISP. Si desea unirse, puede escribir a la Responsable del sector de los GLR de la ISP: daria.cibrario@world-psi.org. La segunda reunión de la Red Mundial de GLR de 2024, prevista inicialmente para el 10 de octubre de 2024, se ha pospuesto a noviembrediciembre (fecha por confirmar).

2. Diálogo social y promoción con los empleadores de los GLR

En febrero de 2024, una delegación de la ISP, que incluía al Secretario General Adjunto de CFDT Interco, se reunió con la Secretaria General de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) en su retiro estratégico en Barcelona (España) para proponer un mecanismo mundial de consulta sobre el diálogo social y un acuerdo marco entre los grupos de interés de la ISP y CGLU. Como resultado de estas conversaciones, CGLU respondió con una carta en la que "acogía con satisfacción el establecimiento de un mecanismo de diálogo estructurado a través de un Acuerdo de Diálogo Social Global".

Es un logro histórico de la ISP, puesto que es la primera vez que un sindicato mundial establece un acuerdo marco mundial en un sector gubernamental (que no es una empresa multinacional). La ISP trabajará ahora con las afiliadas y las regiones para seleccionar un pequeño grupo técnico de afiliadas del sector de los GLR basado en: la experiencia sectorial, el equilibrio regional y de género, y el compromiso con la labor en el sector de los GLR de la ISP, para negociar un texto destinado a establecer un mecanismo inclusivo que permita una participación más amplia de las afiliadas de los GLR de la ISP en el diálogo social mundial con los empleadores de los gobiernos locales y regionales. Si desea obtener más información o unirse a esta iniciativa, puede escribir a la Responsable del sector de los GLR de la ISP: daria.cibrario@world-psi.org.



45, avenue Voltaire, BP 9
01211 Ferney-Voltaire Cedex, France
T/ +33 450406464 F/ +33 450405094
psi@world-psi.org

3. Influencia en la política mundial

ONU Hábitat: La <u>12.ª edición del Foro Urbano Mundial (WUF12)</u>, convocada por ONU-Hábitat, tendrá lugar en El Cairo, Egipto, del 4 al 8 de noviembre de 2024, bajo el lema "*Todo comienza en casa; acciones locales para ciudades y comunidades sostenibles*". En esta ocasión, la ISP no puede organizar y apoyar a una delegación para que participe físicamente. No obstante, seguirá de cerca la evolución de la situación e intentará influir en los resultados en la medida de lo posible. Las afiliadas interesadas en participar por su cuenta en el WUF12 pueden **dirigirse a la Responsable del sector de los GLR de la ISP para recibir apoyo:** <u>daria.cibrario@world-psi.org</u>.

Tratado del PNUMA sobre el plástico: La ISP desempeño una función de liderazgo y de peso en el Comité Intergubernamental de Negociación (CIN) del PNUMA sobre la contaminación por plásticos, como parte de la delegación del Grupo Principal de Trabajadores y Sindicatos de las Naciones Unidas —coordinada por la CSI—, que representa a lxs trabajadores de los servicios de recogida, eliminación y saneamiento de residuos. La ISP y sus afiliadas participaron en el CIN-2 (París), en el CIN-3 (Nairobi) y en el CIN-4 (Ottawa), donde presentaron comunicaciones, hicieron declaraciones y presentaciones, influyeron en lxs negociadores, negociaron una posición común entre las FSI y con el movimiento informal de recicladores, y establecieron sólidas alianzas con asociados progresistas, como la Red Internacional para la Eliminación de Contaminantes (IPEN), Salud sin Daño y el Centro de Derecho Ambiental Internacional (CIEL). Gracias al trabajo de la ISP, se logró incorporar al debate a lxs expertxs de la OIT en salud y seguridad en el trabajo (SST) que participaron en las negociaciones. De este modo se logró que el debate transcendiera las cuestiones de contaminación y salud pública para llevarlo al ámbito de los derechos de lxs trabajadores y la SST.

Este acuerdo internacional está estrechamente vinculado a la crisis climática, la diversidad biológica, la salud pública y la transición justa, y definirá el futuro de lxs trabajadores y los recursos de los servicios públicos en relación con la crisis de contaminación por plásticos. El resultado de este acuerdo internacional definirá si muchos de los servicios y empleos públicos —principalmente en la gestión de residuos, agua y saneamiento— se inclinarán hacia la privatización, la informalidad y la "circularidad", en lugar de aprovechar una oportunidad única de carácter mundial para desarrollar servicios públicos muy necesarios en interés público, al tiempo que se genera trabajo decente y se garantiza una transición justa para lxs trabajadores desplazadxs por la reducción de la producción de plástico y productos relacionados. La quinta y última sesión (INC-5) tendrá lugar en Busan (Corea) del 25 de noviembre al 1 de diciembre de 2024. En esta ocasión la ISP no puede organizar y apoyar a una delegación para que participe físicamente. No obstante, está trabajando en apoyo de la delegación de Asia Pacífico de la CSI que sí participará.

OIT: La delegación de la ISP incluyó a representantes de <u>Australia</u>, <u>Argentina</u>, <u>Uganda</u>, <u>Filipinas</u> y el <u>Reino Unido</u> en la 112ª Conferencia Internacional del Trabajo (CIT) entre el 3 y el 14 de junio de 2024 para llevar la voz de lxs trabajadores de los servicios públicos al <u>Comisión normativa de la OIT sobre los peligros biológicos</u>. Los debates en esta Comisión sentarán las bases para la elaboración de un Convenio y una Recomendación de la OIT sobre los peligros biológicos en el lugar de trabajo.

El 13 de julio de 2023, la ISP distribuyó la encuesta de la OIT sobre los peligros biológicos y alentó a las afiliadas a presentar propuestas. Se obtuvieron 24 respuestas de afiliadas de la ISP, más una de la propia ISP, de un total de 94 respuestas de sindicatos. Para preparar el debate, la ISP publicó un vídeo explicativo y una presentación de los antecedentes, y celebró una consulta mundial en línea con las afiliadas el 23 de mayo de 2024, en la que se determinaron las profesiones de la función pública más expuestas, las prioridades clave y las reivindicaciones de los sindicatos de la ISP para el debate. Como resultado de la consulta, se envió a la Secretaría del Grupo de lxs trabajadores un documento con la posición y las prioridades de la ISP para el debate en la Comisión Normativo sobre los peligros biológicos, con vistas a establecer sus prioridades estratégicas en las negociaciones, que sirvió de hoja de ruta para las actividades de promoción de la ISP. Durante el debate, la delegación de la ISP aportó varias contribuciones y subrayó implacablemente la necesidad de proteger a lxs trabajadores y las comunidades de los peligros biológicos en el trabajo mediante un Convenio vinculante de la OIT.

El Grupo de lxs Trabajadores y una mayoría de Gobiernos derrotaron juntos el planteamiento obstruccionista del Grupo de lxs Empleadores, que se oponía radicalmente a un convenio (instrumento vinculante) y defendía limitarse a una recomendación (instrumento no vinculante). El



45, avenue Voltaire, BP 9
01211 Ferney-Voltaire Cedex, France
T/ +33 450406464 F/ +33 450405094
psi@world-psi.org

documento resultante de la discusión todavía contiene corchetes en torno a cuestiones importantes en el texto del Convenio, debido a los cuestionamientos del Grupo de lxs Empleadores a cada una de las medidas propuestas y a su clara intención de diluir al mínimo su contenido. A pesar de todo, el Grupo de lxs Trabajadores consiguió que se incluyera en el Convenio un texto que vincula la preparación frente a los peligros biológicos con los riesgos emergentes derivados del cambio climático (punto 11); el reconocimiento de que dichos riesgos tienen un componente de salud mental (punto 11); recursos y formación adecuados para la inspección de trabajo (punto 21); y el principio de precaución (punto 26 [h]).

El debate continuará en junio de 2025 en la 113.ª Conferencia Internacional del Trabajo. Lxs interlocutores sociales tendrán que revisar las conclusiones propuestas para el texto de la Recomendación, en el que la ISP logró integrar un lenguaje entorno a: la necesidad de contar con una dotación adecuada de recursos humanos en los servicios de emergencia que se enfrentan a peligros biológicos (punto 34 [f]); la colaboración entre las autoridades competentes en materia de salud pública, gestión del agua y los residuos, salud en el trabajo y salud veterinaria (punto 34 [i]); y el reconocimiento de la atención especial que necesitan lxs trabajadores de primera línea particularmente expuestos a peligros biológicos, incluidos en los sectores de la salud, lxs bomberxs, el sector de los residuos, el trabajo de limpieza y mantenimiento y el trabajo en los laboratorios (punto 35).

4. Investigación y publicaciones relativos al sector de los GLR

En mayo de 2024, la OIT publicó el tercer documento de trabajo sobre las condiciones de trabajo de lxs trabajadores de los gobiernos locales y regionales en todo el mundo, centrado en la región europea y titulado "Europa: Regímenes institucionales y de relaciones laborales que promueven condiciones de trabajo decentes para lxs trabajadores de los gobiernos locales y regionales". En julio de 2024, la OIT publicó el cuarto y último paquete de trabajo de la misma serie, centrado en la región de Asia Pacífico y titulado "Condiciones laborales de lxs trabajadores de las administraciones subnacionales en algunos países de Asia meridional y sudoriental: Bangladesh, Nepal, Indonesia, Malasia y Filipinas".

Estos documentos se publican tras el segundo paquete de trabajo sobre África "Condiciones laborales de las administraciones subnacionales en una selección de países africanos (Camerún, Ghana, Kenia, Marruecos, Mozambique y Sudáfrica)" (2023) y al de América Latina "Estudio regional sobre las condiciones de trabajo de las trabajadores de los gobiernos subregionales: Los casos de Argentina, Brasil, Colombia, El Salvador y Perú" (2022).

La OIT llevó a cabo esta investigación a petición de la ISP, y las afiliadas, el personal y las regiones de la ISP contribuyeron a ella.

Implicaciones presupuestarias: Según el presupuesto aprobado para 2024. Los gastos relacionados con el sector de los GLR se han congelado al mínimo a la espera de información actualizada sobre la situación financiera de la ISP.

Próximos pasos: Conforme a lo expuesto en el informe anterior.

Se recomienda al EB: Tomar nota del informe, implicarse y actuar en consecuencia.

Documentos relacionados: todos los documentos relevantes están hipervinculados en el texto.